



Ataques y criminalización a operadores y operadoras de justicia en Guatemala como parte de la estrategia para el desmantelamiento de la lucha contra la corrupción y la impunidad

Este informe es una contribución al cuarto ciclo del Examen Periódico Universal de Guatemala. Lo presentan Protection International Mesoamérica, el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL), Cyrus R. Vance Center for International Justice, Fundación para el Debido Proceso (DPLF), Guatemala Human Rights Commission, Impunity Watch, Latin America Working Group Education Fund, Oficina de Washington para Asuntos Latinoamericanos (WOLA), Plataforma Internacional Contra la Impunidad (PICI), Programa ACTuando Juntas Jotay, y Robert F. Kennedy Human Rights (RFKHR).¹ Está enfocado en proporcionar información sobre **la criminalización de operadores/as de justicia por grupos de poder en Guatemala y autoridades estatales, como estrategia para el desmantelamiento de los avances en la lucha contra la corrupción y la impunidad** que se habían logrado a partir del trabajo conjunto del Ministerio Público guatemalteco y la Comisión Internacional contra la Impunidad en Guatemala (CICIG) -ente *ad hoc* de las Naciones Unidas-.

Contactos de organizaciones:

denis.martinez@impunitywatch.org
jchavezalor@nychar.org
dburgipalomino@lawg.org
mb@plataformainternacional.org
robby@rfkhumanrights.org

anabella.sibrian@protectioninternational.org
amanavella@cejil.org
hahern@dplf.org
amendez@wola.org
johanna.vanstrien@jotay.org
coriewelch@ghrc-usa.org

Contexto

1. La criminalización de operadores/as de justicia tiene impacto en los derechos humanos, específicamente las garantías de independencia judicial de acuerdo con las obligaciones del Estado de Guatemala establecidas en el artículo 14 del Pacto Internacional sobre Derechos Civiles y Políticos. El documento ha sido elaborado con base en la revisión y seguimiento de las normas legales, políticas y prácticas implementadas u omitidas por el Estado de Guatemala vinculadas a su obligación de respetar y garantizar este derecho, así como en base a la experiencia de las organizaciones que lo presentan, operadores/as de justicia, y las víctimas y miembros de la sociedad civil con quienes dichas organizaciones trabajan además al seguimiento de la implementación de las recomendaciones realizadas en el marco del tercer ciclo del Examen Periódico Universal de Guatemala.
2. Durante los últimos cuatro años el Estado de Guatemala ha puesto en riesgo la integridad y la vida de los y las juezas y afectado su autonomía para ejercer la función jurisdiccional sin presiones y con garantía de permanencia en el cargo². Este hostigamiento impide que los jueces puedan actuar con libertad³, lo que implica que el derecho de acceso a la justicia imparcial y eficaz de toda la población guatemalteca está siendo restringido.
3. Con la criminalización de jueces se incumplen las 21 recomendaciones sobre defensores⁴ y las cinco sobre lucha contra la impunidad⁵ aceptadas por Guatemala en el EPU del año 2017 y se viola el compromiso de proporcionarles a los y las jueces/zas todos los medios necesarios para que cumplan adecuadamente su misión en su lucha contra la delincuencia, particularmente en sus nuevas formas.⁶
4. Según los estándares internacionales, los jueces, juezas y fiscales son considerados defensores de derechos humanos y se encuentran entre los más expuestos a ataques y amenazas por el trabajo esencial que realizan como garantes del acceso a la justicia de la ciudadanía y de los derechos del debido proceso⁷. Estas premisas no se han cumplido, pues se les ha perseguido mediante procesos penales y administrativos que no han sido públicos. Las denuncias son registradas de manera que no pueda establecerse a quiénes se está investigando. Se mantiene una amenaza permanente sobre ellos y se da trámite a denuncias sin fundamento⁸. Los operadores de justicia que participan en casos de gran interés social o que afectan los intereses de políticos poderosos, son particularmente vulnerables a actos en su contra⁹.
5. Desde los tres poderes del Estado en connivencia con grupos económicos, se concertó e implementó una estrategia para: a) terminar con el mandato de la CICIG, y b) atacar, desacreditar y criminalizar a los y las operadoras de justicia (jueces/as y fiscales) que estaban a cargo de los casos de gran corrupción y graves violaciones a los derechos humanos, con el objeto de debilitar los procesos, provocando su cierre, y de esta manera garantizar impunidad.¹⁰ La CICIG había nacido en 2006 con el propósito de desarticular las estructuras criminales incrustadas en el Estado y desde entonces gozó de gran respaldo nacional e internacional¹¹; por ello, recomendaciones del EPU en ciclos previos¹² se dirigen a garantizar apoyo para dicha entidad. Todas ellas fueron incumplidas por el Guatemala, pues se finalizó el convenio antes de que la CICIG finalizara su misión, en septiembre de 2019.

6. El 31 de agosto de 2018¹³, el presidente Jimmy Morales anunció la no renovación del mandato de la CICIG en una conferencia de prensa rodeado de militares. Ese mismo día, el gobierno circuló vehículos militares frente a las oficinas de la CICIG y de sedes diplomáticas. En 2019, año electoral, la prioridad de los grupos de poder fue promover la salida de la CICIG, que se dio el 2 de septiembre de ese año y marcó el detrimento democrático y del sistema de justicia¹⁴. Con ello se incumplieron cuatro recomendaciones del EPU de 2017 sobre la CICIG¹⁵.

Uso indebido del derecho penal

7. La llegada de la fiscal general Consuelo Porras al Ministerio Público (MP) el 17 de mayo de 2018 aceleró¹⁶ el deterioro de la independencia judicial, como consecuencia de la implementación de una política de ataques y persecución penal contra operadores de justicia (jueces/as, magistrados/as y fiscales) que han tenido a su cargo investigaciones y procesos penales de casos de gran corrupción y justicia transicional¹⁷. El MP ha hecho alianza en la mayoría de casos con procesados por corrupción y con la Fundación Contra el Terrorismo que se ha constituido como querellante¹⁸.
8. El sistema de juzgados de Mayor Riesgo creado en 2009 por medio de una ley¹⁹, ha sido blanco de ataque ya que estos juzgados fueron creados para conocer los casos de más impacto relacionados a graves violaciones a los derechos humanos, corrupción o peligrosidad. La mayoría de los casos de corrupción y contra militares acusados de delitos de lesa humanidad son tramitados en estos juzgados. Por su naturaleza, estos jueces deben seguir procesos específicos de selección que garanticen su idoneidad. Esos requisitos no se han garantizado en los últimos dos años²⁰.
9. Actores cercanos a acusados de corrupción y de crímenes de guerra como la Fundación Contra el Terrorismo (una ONG destinada a proteger a militares acusados de violaciones a los derechos humanos y a acusados de corrupción) y el Ministerio Público han presentado decenas de denuncias penales, administrativas y antejuicios (solicitudes de levantamiento de inmunidad) contra los jueces de mayor riesgo Erika Aifán²¹, Pablo Xitumul²² y Miguel Ángel Gálvez²³, y los ex magistrados de la Corte de Constitucionalidad Gloria Porras, Bonerge Mejía, Francisco de Mata, Neftalí Aldana y María Cristina Fernández²⁴.
10. La Fundación Contra el Terrorismo, dirigida por Ricardo Méndez Ruiz, Moisés Galindo y Raúl Falla, es una organización de la sociedad civil que se ha constituido como un brazo jurídico y político de acoso judicial²⁵ a los operadores de justicia²⁶. Como muestra de su influencia, sus acciones legales se tramitan con celeridad, ganan amparos de manera inmediata²⁷, han amenazado al Procurador de los Derechos Humanos²⁸ y fiscales denunciaron que en una audiencia fueron agredidas por Méndez Ruiz y Falla²⁹. Byron Lima, exmilitar fallecido que fue condenado por la ejecución extrajudicial del obispo Juan Gerardi y el abogado y militar Moisés Galindo -ligado a proceso en un caso de corrupción- están vinculados a esta Fundación³⁰. Méndez Ruiz fue declarado violador de los derechos humanos por el procurador de los derechos humanos Jorge de León Duque en 2013³¹. En 2020, el juez Miguel Ángel Gálvez ordenó investigar a Méndez Ruiz por filtrar

información³² y la fiscal general Porras le quitó ese caso a la FECI cuando aún la dirigía Juan Francisco Sandoval.

11. El 21 de junio de 2021³³, Erika Aifán, Miguel Ángel Gálvez, Pablo Xitumul y Yasmín Barrios, jueces y juezas de mayor riesgo que cuentan con medidas cautelares por parte de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) acudieron al Ministerio Público a solicitar la desestimación de al menos³⁴ 40 denuncias en su contra por carecer de fundamento, incluyéndose algunas denuncias presentadas desde 2012. Argumentaron que en lugar de proteger a quienes gozan de medidas cautelares, el Estado se ha dedicado a perseguirlos. La fiscal general Consuelo Porras declaró públicamente que debe investigar todas las denuncias antes de desestimarlas, manteniendo así investigaciones abiertas contra jueces y juezas que gozan del derecho de antejuicio en contravención de la ley.³⁵ También denunciaron seguimientos de automóviles sin placas, acoso por parte de drones en las sedes de los juzgados, entre otros actos de amedrentamiento³⁶; estas denuncias fueron archivadas por el Ministerio Público.
12. La Corte Suprema de Justicia le retiró la inmunidad al juez Pablo Xitumul por un hecho de tránsito vehicular y lo separó de sus funciones el 9 de febrero de 2022³⁷. Entre otros casos, Xitumul fue presidente del tribunal que condenó a la exvicepresidenta Roxana Baldetti y también a cuatro militares acusados de desaparición forzada del joven Marco Antonio Molina Theissen³⁸, crimen por el que se dictó sentencia contra el Estado de Guatemala en la Corte Interamericana de Derechos Humanos.
13. El Ministerio Público presentó en 2022 al menos cuatro solicitudes de retiro de antejuicio contra la jueza Erika Aifán, dos de ellas cuestionando resoluciones dictadas con relación a la competencia en casos de alto impacto. El Ministerio Público hizo público que contaba con al menos 29 denuncias contra Aifán³⁹. A una de ellas⁴⁰, presentada por el Instituto de Magistrados de las Cortes de Apelaciones del Organismo Judicial, le dio trámite la Corte Suprema de Justicia y se designó como pesquisidor al magistrado Roaldo Chávez, secretario de la Junta Directiva de la entidad denunciante. En virtud de que no contaría con garantías en Guatemala para afrontar un juicio, la jueza Aifán debió abandonar el país y renunció a su cargo⁴¹. La Jueza Aifán conocía importantes casos iniciados por la CICIG y la FECI contra empresarios, magistrados de las Cortes de Apelaciones y de la Corte Suprema de Justicia, políticos y abogados acusados de manipular las elecciones de cortes, entre otros⁴².
14. La exmagistrada de la Corte de Constitucionalidad Gloria Porras actualmente enfrenta más de 50 denuncias⁴³ y antejuicios. Mientras fungía como magistrada, la Corte Suprema de Justicia les dio trámite a antejuicios en su contra por sus resoluciones, atentando contra la independencia judicial⁴⁴. Luego de ser reelecta como magistrada, a raíz de denuncias y amparos de la Fundación Contra el Terrorismo, la Corte de Constitucionalidad le impidió tomar posesión ordenando repetir la elección en la que había sido electa por la Universidad de San Carlos. Por temor a su vida, se exilió desde abril de 2021⁴⁵.
15. Contra la Corte de Constitucionalidad (2016-2021) se desató una estrategia de acoso jurídico y mediático por resoluciones importantes. Fueron atacados por respaldar

decisiones de la FECI, la CICIG (como detener la expulsión del comisionado Iván Velásquez⁴⁶), por casos de violaciones a los derechos humanos, suspensión de proyectos mineros e hidroeléctricos que operaban ilegalmente sin consulta ni consentimiento previo de pueblos indígenas⁴⁷, detención de leyes de amnistías⁴⁸, nombramientos ilegales⁴⁹, lineamientos para elegir cortes de forma idónea⁵⁰, entre otros.

16. El juez Miguel Ángel Gálvez ha recibido constantes amenazas a su vida⁵¹. El 16 de mayo de 2022 la Fundación contra el Terrorismo le denunció⁵² por hacer uso indebido de la prisión provisional luego de ligar a proceso a nueve militares por el caso Diario Militar⁵³, en el que existe condena al Estado de Guatemala por parte de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. La Corte Suprema de Justicia le dio trámite a esta denuncia y eso le vulnera la independencia judicial pues podría quedar sin inmunidad por ejercer su función jurisdiccional⁵⁴. El juez Galvez ha tenido a su cargo casos contra el expresidente Otto Pérez Molina, el dictador Efraín Ríos Montt y poderosos empresarios.

Retrasos injustificados en las elecciones de Corte Suprema de Justicia y Corte de Apelaciones

17. En octubre de 2019 se debieron haber electo nuevos magistrados de la Corte Suprema de Justicia y la Corte de Apelaciones, sin embargo, el Congreso no ha cumplido con realizar la elección⁵⁵. La Corte de Constitucionalidad ordenó⁵⁶ que se eligieran candidatos/as bajo los requisitos de idoneidad debido a un amparo presentado el 24 de febrero de 2020⁵⁷ por la Fiscalía Especial Contra la Impunidad (FECI), aún a cargo de Juan Francisco Sandoval, luego de que se hizo público el caso “Comisiones Paralelas 2020⁵⁸” en donde se reveló una estructura de tráfico de influencias de las elecciones. La negativa del Congreso a elegir viola los principios de alternabilidad y de respeto al control constitucional ya que a pesar de existir una sentencia, el incumplimiento de ésta no tiene ninguna consecuencia.
18. Como parte del caso “Comisiones Paralelas”, la FECI solicitó antejuicio para 10 de los 13 magistrados de la Corte Suprema de Justicia el 8 de junio de 2021⁵⁹, incluyendo a la presidenta Silvia Patricia Valdés, quien en 2022 presidió la Comisión de Postulación para la elección de fiscal general y fue de las principales promotoras de la reelección de Consuelo Porras⁶⁰. Los mismos magistrados acusados resolvieron mantener su propia inmunidad, así como han hecho con diversos diputados rechazando antejuicios en su contra por casos de corrupción⁶¹.
19. En recomendaciones del EPU de 2017⁶², se recalcó la necesidad de continuar con la reforma al sistema de justicia, asegurar la separación de funciones administrativas y judiciales de la Corte Suprema de Justicia y proveer protección a jueces de juicios por crímenes contra la humanidad; cuatro de ellas no aceptadas por Guatemala. Al contrario, el Congreso detuvo la discusión de las reformas constitucionales e incluso promovió⁶³ una agenda regresiva⁶⁴.

Acoso y violación a la intimidad e integridad

20. Se han documentado los siguientes patrones de ataques en contra de los y las operadoras de justicia⁶⁵: amenazas a su libertad, su vida e integridad física y emocional, así como hostigamiento e intimidaciones⁶⁶, ataques en redes sociales que incluyen el robo de cuentas privadas en diferentes redes sociales y espionaje⁶⁷, la publicación de información personal, robada o falsificada, la publicación de vigilancias⁶⁸ documentadas en videos y fotografías de ellos y de sus familias, de información reservada en poder del MP⁶⁹, la difamación en línea y el discurso de odio⁷⁰.
21. El 12 de febrero de 2022, como parte de una campaña de intimidación, varias cuentas de Twitter publicaron un video en el cual los jueces de mayor riesgo y parte de la Asociación Guatemalteca de Jueces por la Integridad (AGJI) salían de la Embajada de Estados Unidos en Guatemala⁷¹. El vicepresidente de la AGJI, juez Carlos Ruano, ha sido objeto de ataques pues él denunció a la exmagistrada Blanca Stalling, quien estuvo en prisión por traficar influencias⁷². La jueza Aifán y el juez Gálvez también son parte de la AGJI, que es también blanco de hostigamiento⁷³ lo que atenta contra el derecho a que los jueces participen en grupos gremiales que es reconocido en el Estatuto del Juez Iberoamericano.
22. El juez Miguel Ángel Gálvez envió el 17 de mayo de 2022 una solicitud de respaldo a su independencia judicial a la Corte Suprema de Justicia en la cual hace referencia a una serie de intimidaciones⁷⁴. Al momento de elaborarse este informe no había recibido ninguna respuesta. De esta forma la CSJ viola su compromiso de defender la independencia judicial.⁷⁵
23. El presidente Alejandro Giammattei ha promovido la deslegitimación de operadores de justicia. Criticó públicamente al fiscal Juan Francisco Sandoval el 2 de junio de 2021⁷⁶, casi un mes antes de que fuera destituido, y también utilizó términos despectivos sobre la Lista Engel que elabora Estados Unidos al momento de sancionar a personas señaladas de corrupción. Mencionó elaborar la “lista del zopilote”⁷⁷, la cual fue interpretada como una amenaza a los opositores⁷⁸.
24. Méndez Ruiz ha puesto el caso de la jueza Aifán como ejemplificador para los demás jueces y operadores de justicia en la página de Facebook de la Fundación Contra el Terrorismo, y de esta forma amenaza al resto de operadores de justicia⁷⁹.
25. Finalmente, la Corte de Constitucionalidad otorgó un amparo a la Fundación Contra el Terrorismo para impedir que jueces y juezas optaran a postularse para fiscal general, lo cual viola el derecho de los jueces y juezas a participar en estos procesos y puso en riesgo la legitimidad del proceso⁸⁰.

Recomendaciones

- Instar al Estado a la adopción de medidas que garanticen la estabilidad en el cargo de las personas operadoras de justicia, así como condiciones del servicio adecuadas, y protección frente a presiones externas que puedan afectar el ejercicio independiente de su labor.
26. Recomendar al Estado que cumpla con la efectiva implementación de las medidas de protección que les sean otorgadas a los operadores de justicia por parte de organismos internacionales de protección de derechos humanos.
 27. Instar al Estado, particularmente al Ministerio Público, su obligación de investigar de manera efectiva y sin dilación las denuncias interpuestas por los operadores de justicia por los ataques y amenazas en su contra y que se identifiquen los patrones de acoso que buscan afectar la independencia judicial.
 28. Recordar al Estado su deber de garantizar la independencia de operadores de justicia, absteniéndose de hacer un uso indebido del derecho penal y administrativo como estrategia para apartarles de los procesos judiciales y como herramienta de represalia.
 29. Instar al Congreso de la República, como parte del Estado de Guatemala, debe proceder de manera inmediata a elegir magistrados/as de la Corte Suprema de Justicia y Cortes de Apelaciones bajo los criterios de idoneidad ordenados por la Corte de Constitucionalidad⁸¹, para no seguir afectando el principio de alternancia e independencia judicial.
 30. Establecer en el marco del sistema de las Naciones Unidas una instancia que documente los ataques a la independencia judicial y los procesos de criminalización a operadores de justicia que se han realizado a raíz de la salida de la CICIG en 2019.
 31. Que el Ministerio Público desestime las denuncias infundadas contra operadores de justicia que tienen como motivo criminalizar la función judicial y que los y las fiscales se abstenga de darle trámite a las acciones claramente improcedentes.

Referencias

¹ **Protection International Mesoamérica (PI)** es una ONG internacional, sin ánimo de lucro que facilita la formulación de estrategias y el uso de herramientas de gestión de la seguridad y protección para personas y colectivos que defienden derechos humanos. Con sede en Bruselas, tiene presencia en Asia, África y América donde cuenta con dos oficinas regionales: una para Mesoamérica en Guatemala y otra para América del Sur en Colombia. El **Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL)** es una organización de defensores y defensoras de derechos humanos que trabaja para reducir la desigualdad y la violencia a través del fortalecimiento de las democracias, la protección y promoción de los derechos humanos y el combate contra la impunidad en las Américas. Trabajan desde hace más de 30 años en todo el continente americano y representan a más de 10000 víctimas de violaciones a derechos humanos. **Cyrus R. Vance Center for International Justice** promueve la justicia global mediante la participación de profesionales del derecho alrededor del mundo para apoyar a la sociedad civil y a una profesión legal éticamente activa. Es un programa sin fines de lucro del Colegio de Abogados de la Ciudad de Nueva York que reúne a los principales estudios jurídicos y a otros colaboradores en todo el mundo para promover iniciativas de justicia internacional y proporcionar representación legal gratuita a organizaciones de sociedad civil que luchan por la justicia social. **Fundación para el Debido Proceso (DPLF)** es una organización de derechos humanos de carácter regional, cuyo mandato es promover el Estado de derecho y la protección de los derechos humanos en América Latina. A través de su programa de independencia judicial, DPLF promueve el fortalecimiento de los sistemas de justicia de la región y su autonomía. **Guatemala Human Rights Commission (GHRC)** es una organización de base, solidaria y sin fines de lucro, dedicada a la promoción de los derechos humanos en Guatemala y al apoyo a comunidades y activistas que se enfrentan a amenazas y violencia. GHRC documenta y denuncia abusos, concientiza a la comunidad internacional y promueve políticas que fomentan la paz y justicia. **Impunity Watch** es una organización internacional de derechos humanos que promueve la justicia transicional y el fortalecimiento del Estado de Derecho en países con un pasado violento. Trabaja en alianza con organizaciones de víctimas y la sociedad civil en la lucha contra la impunidad y la prevención de atrocidades. **Latin America Working Group Education Fund (LAWGEF)** es una organización no gubernamental basada en Washington D.C. que realiza incidencia en la política de los Estados Unidos hacia América Latina y el Caribe y en temas de derechos humanos y la justicia social, ambiental, económica y la paz. **Oficina de Washington para América Latina (WOLA)** es una organización líder en investigación e incidencia que promueve los derechos humanos en las Américas. Su visión es lograr un continente en el cual las políticas públicas protejan los derechos humanos y reconozcan la dignidad humana, y en donde la justicia prevalezca sobre la violencia. **Plataforma Internacional Contra la Impunidad (PICI)** es una alianza estratégica de organizaciones no gubernamentales europeas y centroamericanas, que propicia atención y acciones internacionales hacia causas estructurales y efectos de la impunidad en diferentes zonas de Centroamérica en respaldo a los actores vulnerables a ella. El **Programa ACTuando Juntas Jotay** es la iniciativa conjunta en Guatemala de cuatro organizaciones ecuménicas europeas: Ayuda de la Iglesia Noruega, Act Iglesia Sueca, Pan para el Mundo y Federación Luterana Mundial. Busca aportar a la construcción de una sociedad incluyente y sostenible, que respete y garantice los derechos humanos. **Robert F. Kennedy Human Rights (RFKHR)** fue fundada en 1968 luego del asesinato del entonces fiscal general Robert F. Kennedy. La organización busca continuar su legado promoviendo el respeto a los derechos humanos y el espacio cívico, en colaboración con organizaciones locales en distintas regiones del mundo, incluyendo Latinoamérica.

² *Voz de América* (23 de marzo 2022). Jueces y magistrados de Guatemala denuncian falta de garantías para impartir justicia. *Voz de América*. Disponible en: <https://www.vozdeamerica.com/a/jueces-y-magistrados-de-guatemala-se-pronuncian-ante-falta-de-garantias-/6498236.html>

³ CEJIL, DPLF, Robert F. Kennedy Human Rights, WOLA, AJWS, LAWG, ACTuando Juntas Jotay Guatemala, Be Just, FJDEE, GHRC, Plataforma Internacional Contra la Impunidad, Protección Internacional Mesoamérica. (9 de febrero de 2022) Organizaciones internacionales rechazamos criminalización del juez Pablo Xitumul y denunciaremos la persecución de operadores de justicia en Guatemala. Washington Office on Latin America (WOLA). Disponible en: <https://www.wola.org/es/2022/02/juez-xitumul-persecucion-guatemala/>

⁴ A/HRC/37/9, Párr. 111.40, 111.42, 111.43, 111.45, 111.48, 111.49, 111.50, 111.52, 111.54, 111.55, 111.56, 111.57, 111.58, 111.59, 111.60, 111.61, 111.62, 111.63, 111.64, 111.65, 111.67.

⁵ A/HRC/37/9, Párr. 111.69, 111.74, 111.75, 111.76 y 111.77.

⁶ Naciones Unidas. (1981). Resolución 16 del Sexto Congreso de las Naciones Unidas sobre la Prevención del Delito y Tratamiento del Delincuente. Disponible en: https://www.unodc.org/documents/congress/Previous_Congresses/6th_Congress_1980/025_ACONF.87.14.Rev.1_Sixth_United_Nations_Congress_on_the_Prevention_of_Crime_and_the_Treatment_of_Offenders_S.pdf

⁷ Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). (2 de junio de 2022). Informe Anual 2021, Guatemala Capítulo IV.B. CIDH. Disponible en: <https://www.oas.org/es/cidh/docs/anual/2021/capitulos/IA2021cap4B.Guatemala-es.pdf>

-
- ⁸ Sara Solórzano (1 de junio de 2022) No podemos trabajar bajo amenaza de muerte, de exilio, de la cárcel: juez Haroldo Vásquez. Prensa Libre. <https://www.prensalibre.com/guatemala/justicia/no-podemos-trabajar-bajo-amenaza-de-muerte-de-exilio-de-la-carcel-juez-haroldo-vasquez/>
- ⁹ Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. Los Defensores de los Derechos Humanos: Protección del Derecho a Defender los Derechos Humanos. Folleto informativo No.29. Disponible en: <https://www.ohchr.org/Documents/Publications/FactSheet29sp.pdf>
- ¹⁰ Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). (10 de enero de 2019). La CIDH expresa preocupación por medidas adoptadas que pueden debilitar la lucha contra la impunidad y la corrupción en Guatemala. Organización de Estados Americanos. Disponible en: <https://www.oas.org/es/cidh/prensa/comunicados/2019/007.asp>
- ¹¹ Call, Charles T. (junio 2019) International Anti-Impunity Missions in Guatemala and Honduras: What lessons for El Salvador? Center for Latin American and Latino Studies, American University. Disponible en: <https://www.american.edu/centers/latin-american-latino-studies/upload/international-anti-impunity-missions-in-guatemala-and-honduras-what-lessons-for-el-salvador-rev4.pdf>
- ¹² A/HRC/22/8 y A/HRC/37/9
- ¹³ Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). (4 de septiembre de 2018) Guatemala: CIDH expresa su preocupación ante la decisión de Guatemala de no renovar el mandato de la Comisión Internacional contra la Impunidad en Guatemala (CICIG). CIDH. Disponible en: <https://www.refworld.org/es/docid/5ba11a674.html>
- ¹⁴ Washington Office on Latin América (WOLA). (27 de agosto de 2019). Los hechos: el legado de la CICIG en la lucha contra la corrupción. WOLA. Disponible en: <https://www.wola.org/es/analisis/los-hechos-el-legado-de-la-cicig-en-la-lucha-contra-la-corrupcion-en-guatemala/>
- ¹⁵ A/HRC/37/9, Párr. 111.74, 111.75, 111.76 y 111.77
- ¹⁶ Méndez Dardón, Ana María y Aikman Cifuentes, Julia. (18 de abril de 2022) Elecciones de fiscal general en Guatemala: independencia judicial y democracia en una encrucijada. Washington Office on Latin America (WOLA). Disponible en: <https://www.wola.org/es/analisis/elecciones-fiscal-general-guatemala-independencia-judicial-democracia-encrucijada/>
- ¹⁷ Parlamento Europeo. (7 de abril de 2022) Guatemala: deterioro del Estado de derecho y acoso a activistas y periodistas. European Parliament. Disponible en: <https://www.europarl.europa.eu/news/es/press-room/20220401IPR26539/guatemala-deterioro-del-estado-de-derecho-y-acoso-a-activistas-y-periodistas>
- ¹⁸ Pérez, Regina. (1 de marzo de 2022). Casos contra exfiscales y fiscales se estancan y prolongan prisión provisional. Prensa Comunitaria. Disponible en: <https://www.prensacomunitaria.org/2022/03/casos-contra-exfiscales-y-fiscales-se-estancan-y-prolongan-prision-provisional/>
- ¹⁹ Congreso de la República de Guatemala Decreto No. 21- 2009 Centro Nacional de Análisis y Documentación Judicial (Cenadoj). Disponible en: https://oig.cepal.org/sites/default/files/2009_gtm_d21.pdf
- ²⁰ Canel, Oscar. (4 de mayo de 2022) CSJ no elige a sustituto de Aifán y opta por ampliar la convocatoria. La Hora. <https://lahora.gt/nacionales/oscar-canel/2022/05/04/csj-no-elige-a-sustituto-de-aifan-y-opta-por-ampliar-convocatoria/>
- ²¹ CEJIL, DPLF, Robert F. Kennedy Human Rights, WOLA, AJWS, LAWG, ACTuando Juntas Jotay Guatemala, Be Just, FJDEE, GHRC, Plataforma Internacional Contra la Impunidad, Protección Internacional Mesoamérica, Abogados Sin Fronteras Canadá, Fundación para la Justicia. (3 de marzo de 2022) International organizations demand publicity and announce observation of judge Erika Aifán's deposition hearing before the investigating judge. Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL). Disponible en: <https://cejil.org/en/press-releases/international-organizations-demand-publicity-and-announce-observation-of-judge-erika-aifans-deposition-hearing-before-the-investigating-judge/>
- ²² García-Sayán, Diego. (13 de febrero de 2022) Relator especial de la ONU sobre la independencia de magistrados y abogados. Disponible en: <https://twitter.com/UNIndepJudges/status/1493016852397629442>
- ²³ Toledo, Fabiola. (17 de mayo de 2022) Tres organizaciones de EE. UU. solicitan al CANG proteger al Juez Gálvez. La Hora. Disponible en: <https://lahora.gt/nacionales/fabiola-toledo/2022/05/17/tres-organizaciones-de-ee-uu-solicitan-al-cang-protoger-al-juez-galvez/>
- ²⁴ Human Rights Watch. (17 de noviembre de 2020). Guatemala: ataque del Congreso a la independencia judicial. Human Rights Watch. Disponible en: <https://www.hrw.org/es/news/2020/11/17/guatemala-ataque-del-congreso-la-independencia-judicial>

-
- ²⁵ Vega, Pavel Gerado. (13 de octubre de 2020) Hay 47 acusaciones contra Juan Francisco Sandoval. Esta es la lista de los que lo denuncian. Plaza Pública. Disponible en: <https://www.plazapublica.com.gt/content/hay-47-acusaciones-contra-juan-francisco-sandoval-esta-es-la-lista-de-los-que-lo-denuncian>
- ²⁶ Pérez D., Sonia, Associated Press (12 de mayo de 2022). Amenazan a juez que investiga crímenes de guerra. Disponible en: <https://www.myplainview.com/news/article/Guatemala-amenazan-a-juez-que-investiga-17166141.php>
- ²⁷ Estrada, Javier. (2 de marzo de 2022) Zancadilla contra jueces independientes: no podrán optar a fiscal general. Quórum. Disponible en: <https://quorum.gt/poderes/zancadilla-contra-jueces-independientes-no-podran-optar-a-fiscal-general/>
- ²⁸ El Matutino GT. (7 de junio 2022). Raúl Falla emite fuerte amenaza a @jordanrodas. “Lo veremos preso o exiliado”. El abogado de la Fundación Contra el Terrorismo cruzó palabras con el PDH en la audiencia de Virginia Laparra, ex titular de la FECCI en Quetzaltenango. Twitter. Disponible en: <https://twitter.com/elmatutinogt/status/1534222619733635077>
- ²⁹ Associated Press. (18 de febrero de 2022) Guatemala: extrabajadoras de CICIG y FECCI denuncian agresión. Associated Press. Disponible en: <https://apnews.com/article/noticias-11b7677f91011b5761daae0f48d39193>
- ³⁰ Gamazo, Carolina. (25 de junio de 2013). El club de la balanza y la daga. Plaza Pública. Disponible en: <https://www.plazapublica.com.gt/content/el-club-de-la-balanza-y-la-daga>
- ³¹ Gamazo, Carolina. (27 de agosto de 2013) PDH sanciona a Méndez Ruiz por discurso “insidioso y agresivo” y solicita investigación al MP. Plaza Pública. Disponible en: <https://www.plazapublica.com.gt/content/pdh-sanciona-mendez-ruiz-por-discurso-insidioso-y-agresivo-y-solicita-investigacion-al-mp>
- ³² Román, Julio y Edwin Pitán. (8 de septiembre de 2020). Juez ordena investigar a Ricardo Méndez Ruiz por filtración de documento del caso de Alejandro Sinibaldi. Prensa Libre. Disponible en: <https://www.prensalibre.com/guatemala/justicia/juez-ordena-investigar-a-ricardo-mendez-ruiz-por-filtracion-de-documento-del-caso-de-alejandro-sinibaldi/>
- ³³ Deutsche Welle. (22 de junio de 2021). Guatemala: jueces de alto riesgo denuncian hostigamiento. Deutsche Welle. Disponible en: <https://www.dw.com/es/guatemala-jueces-de-alto-riesgo-denuncian-hostigamiento/a-57987604>
- ³⁴ No se conoce a cabalidad el número de denuncias porque el Ministerio Público se niega a proporcionar esa información ya que existen denuncias contra jueces derivadas de otros casos.
- ³⁵ Román, Julio (21 de junio de 2021) Jueces de mayor riesgo piden al MP que desestime denuncias en su contra que son infundadas y espurias. Prensa Libre. Disponible en: <https://www.prensalibre.com/guatemala/justicia/jueces-de-mayor-riesgo-piden-al-mp-que-desestime-denuncias-en-su-contra-pues-consideran-que-son-infundadas-y-espurias-breaking/>
- ³⁶ González, Ana. (3 de julio de 2020) CSJ da trámite al antejuicio contra la jueza Erika Aifán. República GT. Disponible en: <https://republica.gt/guatemala/2020-7-3-15-15-55-csj-da-tramite-al-antejuicio-contra-la-jueza-erika-aifan>
- ³⁷ Ver CEJIL, DPLF, Robert F. Kennedy Human Rights, WOLA, AJWS, LAWG, ACTuando Juntas Jotay Guatemala, Be Just, FJDEE, GHRC, Plataforma Internacional Contra la Impunidad, Protección Internacional Mesoamérica. (9 de febrero de 2022) Organizaciones internacionales rechazamos criminalización del juez Pablo Xitumul y denunciamos la persecución de operadores de justicia en Guatemala. Washington Office on Latin America (WOLA). Disponible en: <https://www.wola.org/es/2022/02/juez-xitumul-persecucion-guatemala/>
- ³⁸ Burt, Jo Marie y Estrada, Paulo. (23 de mayo de 2018). Four retired senior military officers found guilty in Molina Theissen case. International Justice Monitor Monitor <https://www.ijmonitor.org/2018/05/four-retired-senior-military-officers-found-guilty-in-molina-theissen-case/>
- ³⁹ Canel, Oscar. (5 de mayo de 2022) El artículo del New Yorker molesta a Porras: anuncia investigaciones. La Hora. <https://lahora.gt/nacionales/oscar-canel/2022/05/05/el-articulo-del-new-yorker-molesta-a-porras-anuncia-investigaciones/>
- ⁴⁰ Fundación Para el Debido Proceso (DPLF). DPLF presenta Amicus Curiae en el proceso de amparo iniciado contra la decisión adoptada por la Corte Suprema de Justicia de admitir a trámite la solicitud de antejuicio contra la jueza Erika Aifán Dávila en Guatemala. (16 de septiembre de 2020). DPLF. Disponible en: <https://dplf.org/es/resources/amicus-curiae-amparo-erika-aifan-guatemala>
- ⁴¹ Sanz, José Luis. (21 de marzo de 2022). Aifán desde el exilio: “En Guatemala estaba en riesgo mi vida”. El Faro. <https://elfaro.net/es/202203/centroamerica/26081/Aif%C3%A1n-desde-el-exilio-%E2%80%9CEn-Guatemala-estaba-en-riesgo-mi-vida%E2%80%9D.htm>
- ⁴² Redacción Nacional (3 de marzo de 2022). Los casos más conocidos que Erika Aifán tuvo a su cargo. RCN Noticias. <https://crnnoticias.com/los-casos-mas-conocidos-que-erika-aifan-tuvo-a-su-cargo/>

-
- ⁴³ Arroyo, Lorena. (13 de abril de 2021). Gloria Porras: “Me preocupa cómo en Guatemala están utilizando las leyes para alcanzar objetivos aviesos”. El País. <https://elpais.com/internacional/2021-04-14/gloria-porras-me-preocupa-como-en-guatemala-estan-utilizando-las-leyes-para-alcanzar-objetivos-aviesos.html>
- ⁴⁴ Oficina para el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (OACNUDH). (19 de noviembre de 2020). OACNUDH <https://www.ohchr.org/es/2020/11/guatemala-attacks-against-constitutional-court-and-delays-appointment-judges-high-courts>
- ⁴⁵ Sanz, José Luis. “Regresaré a Guatemala”. El Faro. (19 de abril de 2021) <https://elfaro.net/es/202104/centroamerica/0000025421--ldquo-regresare-a-guatemala-rdquo->
- ⁴⁶ Cumes, William. (29 de agosto de 2017). Iván Velásquez se queda, según amparo definitivo. Prensa Libre. <https://www.prensalibre.com/guatemala/justicia/cc-suspende-en-definitiva-expulsion-de-ivan-velasquez/>
- ⁴⁷ Aguilar, Denis. (24 de junio de 2019). CACIF se pronuncia por mina Fénix y critica a la CC. La Hora. <https://lahora.gt/nacionales/daguilar/2020/06/24/cacif-se-pronuncia-por-mina-fenix-y-critica-a-la-cc/>
- ⁴⁸ Asociación de Familiares de Detenidos y Desaparecidos de Guatemala (FAMDEGUA), Asociación para el Desarrollo Integral de las Víctimas de la Violencia en la Verapaces Maya Achi (ADIVIMA), Bufete Jurídico de Derechos Humanos (BJDH), Centro Para la Acción Legal en Derechos Humanos (CALDH), Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL), Fundación Myrna Mack, Instituto de Estudios Comparados en Ciencias Penales de Guatemala (ICCPG), Pedro Chitay (Caso Chitay Nech, Unidad de Protección a Defensoras y Defensores de Derechos Humanos – Guatemala (UDEFEGUA), Red de la No Violencia contra las Mujeres (REDNOVI) y Representantes en el caso Gudiel Álvarez y otros (Diario Militar). (12 de febrero de 2021). La inviabilidad de la amnistía es esperanza para Guatemala. CEJIL. <https://cejil.org/comunicado-de-prensa/la-inviabilidad-de-la-amnistia-es-esperanza-para-guatemala/>
- ⁴⁹ Soy 502. (20 de julio de 2018). CC suspende elección de Conrado Reyes. Soy 502 <https://www.soy502.com/articulo/cc-suspende-eleccion-polemico-abogado-conrado-reyes-100930>
- ⁵⁰ Hernández Mayen, Manuel. (6 de mayo de 2020) CC otorga amparo al MP y ordena al Congreso a elegir magistrados de CSJ y Apelaciones idóneos. CC otorga amparo al MP y ordena al Congreso elegir magistrados de CSJ y Apelaciones. Prensa Libre. <https://www.prensalibre.com/guatemala/justicia/cc-otorga-amparo-al-mp-y-ordena-al-congreso-a-elegir-magistrados-de-csj-y-apelaciones/>
- ⁵¹ Say, Eduardo y Coronado, Elsa. (12 de mayo de 2022). El juez Gálvez y la represión de los 80 en formato 2022. Plaza Pública. <https://www.plazapublica.com.gt/content/el-juez-galvez-y-la-represion-de-los-80-en-formato-2022>
- ⁵² Osegueda, Sergio. (20 de mayo de 2022) Fundación contra el Terrorismo y abogado denuncian a Miguel Ángel Gálvez. Canal Antigua. <https://canalantigua.tv/fundacion-contra-el-terrorismo-y-abogado-denuncian-a-miguel-angel-galvez/>
- ⁵³ Burt, Jo-Marie y Estrada, Paulo. Washington Office on Latin America (WOLA). (24 de mayo de 2022) Juez en Guatemala amenazado tras ordenar juicio por caso Diario Militar de años 80. WOLA. <https://www.wola.org/es/analisis/juez-en-guatemala-amenazado-tras-ordenar-juicio-por-caso-diario-militar-de-anos-80/>
- ⁵⁴ Vásquez, Jeanelly. (28 de junio de 2022). Juez Gálvez Acciona contra la CSJ por deficientes pruebas de la FCT. La Hora. <https://lahora.gt/nacionales/jeanelly/2022/06/28/juez-galvez-acciona-contra-la-csj-por-deficientes-pruebas-de-la-fct/>
- ⁵⁵ CEJIL, DPLF, Robert F. Kennedy Human Rights, WOLA, AJWS, LAWG, ACTuando Juntas Jotay Guatemala, Be Just, FJDEE, GHRC, Plataforma Internacional Contra la Impunidad, Protección Internacional Mesoamérica. Organizaciones internacionales manifestamos preocupación ante circunstancias que afectan imparcialidad en el proceso de elección de fiscal general en Guatemala. (23 de febrero de 2022) CEJIL. <https://cejil.org/comunicado-de-prensa/organizaciones-internacionales-manifestamos-preocupacion-ante-circunstancias-que-afectan-imparcialidad-en-el-proceso-de-eleccion-de-fiscal-general-en-guatemala/>
- ⁵⁶ Hernández Mayen, Manuel. (6 de mayo de 2020) CC otorga amparo al MP y ordena al Congreso a elegir magistrados de CSJ y Apelaciones idóneos. CC otorga amparo al MP y ordena al Congreso elegir magistrados de CSJ y Apelaciones. Prensa Libre. <https://www.prensalibre.com/guatemala/justicia/cc-otorga-amparo-al-mp-y-ordena-al-congreso-a-elegir-magistrados-de-csj-y-apelaciones/>
- ⁵⁷ Paredes, Luisa (14 de febrero de 2020). MP presenta amparo contra el proceso de elección de magistrados. elPeriódico. <https://elperiodico.com.gt/nacionales/2020/02/24/mp-presenta-amparo-contra-el-proceso-de-eleccion-de-magistrados2/>
- ⁵⁸ Menchú, Sofía. (17 de noviembre de 2021). Comisiones Paralelas: la autoprotección de una CSJ corrupta. No Ficción. <https://www.no-ficcion.com/project/comisiones-paralelas-csj-corrupta>

- ⁵⁹ Ministerio Público. (8 de junio de 2021). Ministerio Público a través de FECI presentó 10 solicitudes de retiro de antejuicio por caso Comisiones Paralelas 2020. Ministerio Público de Guatemala. <https://www.mp.gob.gt/noticia/ministerio-publico-a-traves-de-feci-presento-10-solicitudes-de-retiro-de-antejuicio-por-caso-comisiones-paralelas-2020/>
- ⁶⁰ Maldonado, Joel. (21 de abril de 2022). Consuelo Porras sin alcanzar los votos para la nómina final. Emisoras Unidas. <https://emisorasunidas.com/2022/04/21/consuelo-porras-sin-alcanzar-los-votos-para-nomina-final/>
- ⁶¹ Escobar, I.; Rivera, D. y Pitán E. (29 de junio de 2020). CSJ mantiene por cuarta ocasión la inmunidad a Felipe Alejos. Prensa Libre. <https://www.prensalibre.com/guatemala/justicia/csj-protege-por-cuarta-vez-a-felipe-alejos-y-le-conserva-la-inmunidad-breaking/>
- ⁶² A/HRC/37/9, Párr. 112.36, 112.37, 112.38, 112.41 y 116.69.
- ⁶³ <https://www.prensalibre.com/guatemala/justicia/congreso-reforma-ley-de-la-carrera-judicial-y-otorga-mas-funciones-administrativas-a-la-csj-breaking/>
- ⁶⁴ Rivera, Dulce. (1 de junio de 2022). CC rechaza inconstitucionalidad contra Ley de Aceptación de Cargos. Soy 502. Disponible en: <https://www.soy502.com/articulo/cc-rechaza-inconstitucionalidad-contra-aceptacion-cargos-101567>
- ⁶⁵ Procurador de los Derechos Humanos, Convergencia por los Derechos Humanos, Impunity Watch, Centro por la Justicia y el Derecho Internacional /CEJIL), Plataforma Internacional Contra la Impunidad, Fundación para la Justicia y el Estado Democrático de Derecho (FJEED), Fundación para el Debido Proceso (DPLF), Abogados Sin Fronteras Canadá (ASFC), American Jewish World Service, Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos (WOLA), Robert F. Kennedy Human Rights, Protection International Mesoamérica, Guatemalan Human Rights Commission. (29 de octubre de 2021). Guatemala: funcionarios de justicia y organizaciones alertan a la CIDH sobre el deterioro de la independencia judicial y el Estado de Derecho en el país. CEJIL. Disponible en: <https://cejil.org/comunicado-de-prensa/guatemala-funcionarios-de-justicia-y-organizaciones-alertan-a-la-cidh-sobre-el-deterioro-de-la-independencia-judicial-y-el-estado-de-derecho-en-el-pais/#:~:text=Comunicado%20de%20Prensa-Guatemala%3A%20funcionarios%20de%20justicia%20y%20organizaciones%20alertan%20a%20la%20CIDH,%2C%2029%20de%20octubre%2C%202021.>
- ⁶⁶ Guevara, Tomás. (21 de marzo de 2022). “Amenazas y hostigamiento” empujan a la jueza Erika Aifán a dejar Guatemala. Voz de América. Disponible en: <https://www.vozdeamerica.com/a/en-guatemala-amenazas-y-hostigamiento-empujan-a-jueza-erika-aifan-a-dejar-el-cargo/6494902.html>
- ⁶⁷ García, Jody. (18 de octubre de 2019). El espionaje a la jueza Aifán que la Corte Suprema de Justicia ha ignorado. Nómada. Disponible en: <https://nomada.gt/pais/entender-la-politica/el-espionaje-a-la-jueza-aifan-que-la-corte-suprema-de-justicia-ha-ignorado/>
- ⁶⁸ Mendoza, Michelle. (23 de marzo de 2022). Erika Aifán, jueza de alto perfil de Guatemala, renuncia y huye a EE.UU. tras denunciar amenazas de muerte. CNN en español. Disponible en: <https://cnnespanol.cnn.com/2022/03/23/jueza-erika-aifan-renuncia-huye-eeuu-amenazas-muerte-orix/>
- ⁶⁹ De León, Evelyn. (8 de septiembre de 2020). FECI investigará a Ricardo Méndez Ruiz por filtrar documento. Disponible en: <https://www.soy502.com/articulo/feci-investigara-mendez-ruiz-filtracion-documento-5313>
- ⁷⁰ Mascarenhas, V.; Cassel, D. y Chávez, Jaime. (7 de septiembre de 2021). Petición de denuncias de Violaciones de la Convención Americana sobre Derechos Humanos. Disponible en: <https://www.vancecenter.org/wp-content/uploads/2021/09/Peticion-de-fondo-CIDH-Jueza-Erika-Aifan.-Septiembre-2021.pdf>
- ⁷¹ Fiscal Invicto. OJO aquí con la seguridad de personal de @usembassyguate con cámaras de seguridad se puede identificar placa del vehículo que grabó.. esto es grave! (12 de febrero de 2022). Twitter. Disponible en: <https://twitter.com/fiscalinvicto/status/1492502411491086340?s=21&t=RgipZ517TKnKHjy80CFV-Q>
- ⁷² Monzón. Keneth. (16 de agosto de 2018). Teme por su seguridad juez que denunció a Blanca Stalling. Prensa Libre. Disponible en: <https://www.prensalibre.com/guatemala/justicia/juez-que-denuncio-a-la-magistrada-stalling-estoy-sorprendido/>
- ⁷³ Solórzano, Sara. (23 de marzo de 2022). La falta de apoyo institucional podría desmoralizar a la Asociación de Jueces por la Integridad. Prensa Libre. <https://www.prensalibre.com/guatemala/justicia/la-falta-de-apoyo-institucional-podria-desmoralizar-a-los-jueces-asociacion-de-jueces-por-la-integridad/>
- ⁷⁴ Calles, Juan. (17 de mayo de 2022). El juez Miguel Ángel Gálvez solicita protección a la CSJ ante ataques de la Fundación contra el Terrorismo. Prensa Comunitaria. Disponible en: <https://www.prensacomunitaria.org/2022/05/el-juez-miguel-angel-galvez-solicita-medidas-de-proteccion-a-la-csj-ante-ataques-de-la-fundacion-contra-el-terrorismo/>
- ⁷⁵ VI. Cumbre Iberoamericana de presidentes de Cortes Supremas y Tribunales Supremos de Justicia celebrada en Santa Cruz de Tenerife, Canarias, España los días 23, 24, y 25 de mayo de 2011. (noviembre de 2018). Estatuto del Juez Iberoamericano. República GT. Disponible en: <https://republica.gt/wp-content/uploads/2018/11/Estatuto-del-Juez-Iberoamericano-.pdf>

⁷⁶ Daniel, Frank Jack. (2 de junio de 2021). Presidente Guatemala dice fiscal contra impunidad es parcial, antes de visita de Harris. Reuters. Disponible en : <https://www.reuters.com/article/politica-guatemala-giammattei-idLTA KCN2DE2K4>

⁷⁷ Quino Tzoc, Hedy. (11 de mayo de 2022). Giammattei defiende a Porras y se mofa de EEUU: la lista del “zopilote”. La Hora. Disponible en: <https://lahora.gt/nacionales/hquino/2022/05/11/giammattei-defiende-a-porras-y-se-mofa-de-ee-uu-la-lista-del-zopilote/>

⁷⁸ Albani, Paola. (13 de mayo de 2022). La lista del zopilote no es un discurso, es la advertencia de lo que está por venir, según analistas. Prensa Comunitaria. <https://www.prensacomunitaria.org/2022/05/la-lista-del-zopilote-no-es-un-discurso-es-la-advertencia-de-lo-que-esta-por-venir-segun-analistas/>

⁷⁹ Méndez Ruiz, Ricardo. (27 de marzo de 2022). “Jueces, véanse en el espejo de Erika Aifán. Ningún premio de embajada alguna los va a salvar de la cárcel si violan la ley. Y respecto al exilio, recuerden que los demócratas no van a ser eternos en el poder. Llegará el momento en que los prevaricadores no tengan a dónde huir.”. Facebook. Disponible en: <https://www.facebook.com/548074263/videos/340450608036359/>; véase también: <https://www.facebook.com/548074263/videos/993368731566025/>[https://www.facebook.com/mendezruizricardo/posts/pfbid02UY25jMseqjTjmoEnXeRseD5Nxsdw5Yt3FX71UFqwCbFiUTVvFSovAsEzCwB3yLMvI?_cft_\[0\]=AZVn9ShFRn55Zyf5H37j9njT2Gm0a6PN9Iy1bPX_VsCdY534YGdE4gv0wjffh5PkUAiosc0pmrRd1R8iKi9hedDtqPzNAqt_uLNP6W8kFkD1p_9fwNwWJxYL31Gz1C8JfKeLH3ykyv6j3Vddrb5V_wpICyB2Tlus64rwqd_0_A2LQ&tn=%2CO%2CP-y-R](https://www.facebook.com/mendezruizricardo/posts/pfbid02UY25jMseqjTjmoEnXeRseD5Nxsdw5Yt3FX71UFqwCbFiUTVvFSovAsEzCwB3yLMvI?_cft_[0]=AZVn9ShFRn55Zyf5H37j9njT2Gm0a6PN9Iy1bPX_VsCdY534YGdE4gv0wjffh5PkUAiosc0pmrRd1R8iKi9hedDtqPzNAqt_uLNP6W8kFkD1p_9fwNwWJxYL31Gz1C8JfKeLH3ykyv6j3Vddrb5V_wpICyB2Tlus64rwqd_0_A2LQ&tn=%2CO%2CP-y-R)

⁸⁰ Estrada, Javier. (2 de marzo de 2022) Zancadilla contra jueces independientes: no podrán optar a fiscal general. Quórum. Disponible en: <https://quorum.gt/poderes/zancadilla-contra-jueces-independientes-no-podran-optar-a-fiscal-general/>

⁸¹ Corte de Constitucionalidad, Expediente 1169-2020, 6 de mayo, 2020. Disponible en: <https://www.prensalibre.com/guatemala/justicia/cc-otorga-amparo-al-mp-y-ordena-al-congreso-a-elegir-magistrados-de-csj-y-apelaciones/>